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Dunia akan Kekurangan 
Hingga 2 Miliar Alat Suntik

Indonesia Ternyata Kekurangan 
Center Bedah Jantung Anak

JENEWA (IM) - Or-
ganisasi Kesehatan Dunia 
(WHO)  Rabu (10/11), mem-
peringatkan bahwa dunia 
akan kekurangan 1-2 miliar 
suntikan vaksin COVID-19 
pada 2022. Ini juga dapat 
berimbas pada imunisasi 
rutin dan mengurangi ke-
amanan jarum suntik.

Otoritas-otoritas kes-
ehatan nasional harus mer-
encanakan kebutuhan mereka 
sejak awal untuk menghindari 
penimbunan, panic buying, 
serta situasi semacamnya 
yang terlihat di awal pandemi. 
Ini terlihat dengan minimnya 
alat pelindung diri.

“Kita bisa mengalami 
kelangkaan alat suntik vak-
sin secara global yang dapat 
memicu masalah serius sep-
erti memperlambat upaya 
imunisasi juga kekhawatiran 
tentang keamanannya,” kata 
Pakar WHO Lisa Hedman, 
dalam konferensi pers PBB, 
dilansir reuters, Selasa.

Kelangkaan akan me-
nyebabkan penundaan pada 
imunisasi rutin, terutama 
bagi anak-anak dan layanan 
kesehatan lainnya, juga dapat 
mendorong pemakaian ulang 
alat suntik dan jarum suntik, 
terutama di negara-negara 
miskin. Sekitar 6,8 miliar 
dosis vaksin COVID-19 telah 
diberikan di seluruh dunia, 
hampir dua kali lipat dari 
imunisasi rutin, sementara 
total kapasitas produksi alat 
suntik imunisasi sekitar 6 
miliar per tahun.

Itu artinya bahwa dunia 
bakal menghadapi kekurangan 
hingga dua miliar alat suntik 
tahun depan. Terkecuali, lebih 
banyak produsen dialihkan un-
tuk memproduksi alat tersebut.

“Jika kita mengalihkan 
kapasitas dari satu jenis alat 
suntik ke jenis yang lain atau 
berupaya menambah kapasi-
tas alat suntik khusus vaksin, 
hal itu membutuhkan waktu 
dan modal,” ujarnya.  tom

JAKARTA (IM) - Fakta 
memprihatinkan diungkap 
Ketua Umum Yayasan Jan-
tung Indonesia (YJI) Esti 
Nurajadin yang mengatakan 
bahwa Indonesia masih 
kekurangan center pelayanan 
bedah jantung anak.

Hal ini menyebabkan 
anak yang lahir dengan pe-
nyakit jantung bawaan (PJB) 
sulit mendapatkan penanga-
nan, apalagi jika kondisinya 
sudah sangat urgent, misalnya 
anak yang lahir dengan PJB 
biru.

“Di Indonesia, center-
center yang bisa melakukan 
operasi jantung anak itu yang 
complicated biru tidak ban-
yak di seluruh Indonesia,” 
ujar Esti dalam acara per-
ingatan 40 tahun YJI, Rabu  
(10/11).

Selama 4 dekade lamanya, 
Esti dan para pengurus YJI 
yang sudah membantu 2.175 
anak dengan PJB, merasakan 
sulitnya mencari pusat pelay-
anan operasi jantung anak 
yang terbilang rumit.

Bahkan kata Esti, keban-
yakan ia membawa anak-anak 
tersebut ke Rumah Sakit 
Harapan Kita Jakarta, yang 

dikenal sebagai RS Pusat 
Jantung Nasional, yang juga 
rumah sakit ibu dan anak.

Sedikitnya center pelay-
anan sakit jantung anak, pada 
akhirnya membuat waktu 
tunggu anak dengan PJB jadi 
lebih lama untuk mendapat 
tindakan.

Apalagi dalam proses 
administrasi penyaluran ban-
tuan YJI bisa mencapai 2 
tahun, sehingga jika center 
pelayanan sakit jantung anak 
ditambah, akan mempercepat 
proses administrasi dari sisi 
kepengurusan dokter dan 
rumah sakit.

“Beberapa anak, saat 
kami dalam proses mengu-
rus pendanaan dan mengurus 
dokter dan rumah sakit, dan 
pada waktu kami panggil lagi, 
si anak ini ternyata sudah 
meninggal,” tutur Esti.

S e d a n g k a n  p r o s e s 
menunggu 2 tahun untuk 
anak dengan PJB biru sudah 
sangat terlambat. Ini karena 
kondisi anak lahir biru, ditan-
dai adanya sumbatan di pere-
daran darah jantungnya yang 
menyebabkan ia kesulitan 
bernapas, yang membuat ku-
litnya berwarna biru.  tom

SAMBUNGAN
Jokowi: Bangsa Ini Semakin...
Yaqut Cholil Qoumas, dan 
Menteri Sosial Tri Risma-
harini.

Sebelumnya, Jokowi telah 
menyampaikan Selamat Hari 
Pahlawan melalui media so-
sialnya. Di akun Instagram-
nya @Jokowi, Presiden men-
gatakan bahwa bangsa ini 
semakin kokoh bagaikan 
karang.

“ U j i a n  z a m a n  t a k 
berkurang, tapi bangsa ini 
semakin kokoh bagaikan ka-

rang,” tulisnya yang dikutip, 
Rabu (10/11).

Dia pun yakin bahwa ujian 
pandemi akan berhasil dilewati 
Indonesia. 

Hal ini karena pengabdian 
dari para pejuang di setiap 
gelanggang pertempuran.  

“Krisis, resesi, dan pan-
demi akan dapat kita lalui 
berkat para pejuang yang 
selalu hadir di semua palagan 
pengabdian saat dibutuhkan,” 
ungkapnya.  mar

SAMBUNGAN DARI HAL 1Polri Siapkan Payung Hukum Terkait...
ia meminta seluruh pihak 
bersabar.

“Mohon teman-teman 
mantan pegawai KPK bersabar 
untuk menunggu finalisasi 
proses perekrutan terkait,” 
katanya.

Adapun terkait banding 
administratif  yang diajukan 
42 eks pegawai KPK ke Pres-
iden Joko Widodo, kata Dini, 
Istana tak mempersoalkan. Ia 
mengatakan, banding terse-

KPK.
“Sebenarnya pada saat ini 

juga masih tengah berlangsung 
proses tindak lanjut fi nalisasi 
perekrutan para mantan pega-
wai KPK terkait sebagaimana 
telah disampaikan sebelumnya 
oleh Kapolri,” kata Dini kepa-
da wartawan, Senin (1/11) lalu.

Dini memastikan, tindak 
lanjut rencana tersebut masih 
terus berjalan. Kapolri terus 
berkoordinasi dengan bebera-

pa lembaga lainnya, termasuk 
Kementerian Pendayagunaan 
Aparatur Negara, Reformasi, 
Birokrasi (Kemenpan RB) 
terkait hal ini.

“Ruang jabatan juga ten-
gah dipersiapkan, semuanya 
masih dan sedang berproses,” 
ujarnya.

Dini mengatakan bahwa 
proses tindak lanjut rencana ini 
membutuhkan waktu yang ti-
dak sebentar. Oleh karenanya, 

but menjadi hak setiap warga 
negara.

“Terkai t  banding ad-
ministrasi yang diajukan itu 
adalah hak konstitusional 
setiap warga negara. Jadi 
silahkan saja diajukan ses-
uai prosedur yang berlaku,” 
katanya.

Rencana perekrutan pega-
wai KPK yang tak lolos TWK 
pertama kali diungkapkan 
oleh Kapolri Jenderal (Pol) 

Listyo Sigit Prabowo. Menurut 
Listyo, rencana tersebut telah 
disetujui Presiden Jokowi. 
Polri berkoordinasi dengan 
Badan Kepegawaian Negara 
(BKN) dan Kemenpan RB un-
tuk merumuskan mekanisme 
perekrutan. 

Adapun 57 pegawai KPK 
diberhentikan setelah din-
yatakan tidak lolos TWK se-
bagai bagian dari alih status 
pegawai menjadi ASN.  mar

Eksotis, Burung Camar Tercebur...
dan tidak akan pernah menduga 
ini,” ujarnya.

“Ini adalah salah satu ke-
adaan korban paling aneh yang 
telah kita lihat dalam beberapa 
saat,” ungkapnya. “Tim dokter 
hewan kami dengan berani me-
mandikan camar untuk mem-
bersihkan bulunya,” tambahnya.

“Dia berhasil menutu-

Untungnya, burung camar 
itu tidak terluka atau terluka, 
tetapi sempat tidak bisa ter-
bang sesaat.

“Kami tidak tahu bagaima-
na dia mengalami kesulitan 
ini, tetapi untungnya, terlepas 
dari warna cerah dan bau yang 
menyengat, dia sehat,” tulis 
Rumah Sakit Tiggywinkles di 

halaman Facebook mereka.  
“Camar herring oranye 

terang ini diselamatkan oleh 
anggota masyarakat yang baik 
hati yang melihatnya di sisi 
A41,” lanjutnya.“Ketika mereka 
menelepon untuk mengatakan 
bahwa mereka telah mengambil 
seekor burung oranye, kami 
tidak tahu apa yang diharapkan - 

pinya dengan air kari tetapi 
akhirnya membiarkan kami 
menggosoknya hingga ber-
sih,” terangnya.“Dia sekarang 
terlihat jauh lebih baik dan 
seharusnya bisa segera dibe-
baskan,” jelasnya.

Para warganet pun bera-
mai-ramai memberikan ko-
mentar. Salah satu warganet 

mengatakan jika mungkin Vin-
ny selalu ingin menjadi Elang 
Emas dan berterima kasih 
kepada tim atas penyelamatan 
yang cepat terhadap burung 
itu. Ini bukan pertama kalinya 
insiden itu terjadi ketika bu-
rung camar lain jatuh ke dalam 
tong chicken tikka masala pada 
2016 di Wales.  osm

MA Tolak Uji Materi AD/ART Demokrat...
Demokrat Agus Harimurti 
Yudhoyono (AHY) mengaku 
gembira saat mengetahui Mah-
kamah Agung (MA) menolak 
judicial review (JR) atas Ang-
garan Dasar dan Anggaran 
Rumah Tangga (AD/ART) 
Partai Demokrat yang diajukan 
eks kader Partai Demokrat.

AHY menyatakan, sejak 
awal ia meyakini JR tersebut 
tidak akan diterima oleh MA 
karena tidak masuk akal.

“Alhamdulillah, tentu kami 

yang dipimpin Moeldoko men-
gajukan uji materi terhadap 
AD/ART Partai Demokrat 
dengan menggandeng Yusril 
Ihza Mahendra selaku kuasa 
hukum.

Yusril sebelumnya men-
gatakan, MA mesti melaku-
kan terobosan hukum untuk 
memeriksa, mengadili dan 
memutus apakah AD/ART 
Partai Demokrat Tahun 2020 
bertentangan dengan undang-
undang atau tidak.

Ia pun membeberkan se-
jumlah hal yang perlu diuji 
misalnya soal kewenangan 
Majelis Tinggi Partai serta ke-
tentuan soal syarat menggelar 
KLB yang harus disetujui oleh 
Majelis Tinggi Partai. “Kami 
berpendapat bahwa pengujian 
AD/ART Partai Demokrat ke 
Mahkamah Agung ini sangat 
penting dalam membangun 
demokrasi yang sehat di negara 
kita,” kata Yusril.

Ke tua  Umum Par t a i 

sangat menyambut gembira 
keputusan ini. Keputusan yang 
sebenarnya sudah kami perki-
rakan sejak awal. Kami yakin 
bahwa gugatan tersebut akan 
ditolak, karena gugatannya 
sangat tidak masuk di akal,” 
kata AHY dalam keterangan 
video, Rabu (10/11).

Menurut AHY, JR AD/
ART Partai Demokrat meru-
pakan akal-akalan kubu Kon-
gres Luar Biasa (KLB) Deli 
Serdang yang dipimpin Kepala 

Staf  Presiden Moeldoki me-
lalui proxy-nya dibantu oleh 
advokat Yusril Ihza Mahendra.

“Tujuan akhirnya sangat 
jelas, melakukan Gerakan Pen-
gambilalihan Kepemimpinan 
Partai Demokrat, yang sah 
dan diakui oleh Pemerintah,” 
katanya.

Padaha l ,  AHY men-
egaskan, Moeldoko tidak 
memiliki hak untuk meng-
ganggu rumah tangga Partai 
Demokrat.  mar

Asetnya Disita, Tommy Soeharto...
yang bersebelahan dengan aset 
yang disita. Tommy menjawab 
pertanyaan wartawan saat hen-
dak masuk ke mobil.

“Nanti ada langkah hu-
kum,” kata Tommy setelah 
sebelumnya sempat tertawa 
saat wartawan meminta tang-
gapannya soal penyitaan aset-
nya di Karawang.

Usai menjawab singkat 
pertanyaan wartawan, Tommy 
langsung masuk ke dalam 
mobil.

han milik Tommy Soeharto se-
luas 124 hektare di Cikampek, 
Karawang, Jawa Barat, Jumat 
5 November 2021. Aset anak 
mantan Presiden RI ke-2 itu 
berupa bekas lahan PT Timor 
Putra Nasional berlokasi di 
Kawasan Industri Mandala 
Pratama Permai, Dawuan, Ci-
kampek.

Seperti diketahui bahwa 
pemerintah melelang empat 
aset jaminan kredit debitur 
PT Timor Putra Nasional 

Tommy Soeharto meres-
mikan rest area dan pasar 
modern itu, masih di dekat 
lokasi lahan yang disita Sat-
gas Bantuan Likuiditas Bank 
Indonesia (BLBI). Lokasi rest 
area dan pasar induk modern 
itu masih dalam area kawasan 
Industri Mandala Pratama Per-
mai yang juga tempat di mana 
124 hektare lahan yang disita.

Sebelumnya Satgas Penan-
ganan Hak Tagih Negara Dana 
BLBI, melakukan penyitaan la-

(TPN) milik Hutomo Mandala 
Putra atau Tommy Soeharto di 
Karawang, Jawa Barat. Lelang 
dilakukan setelah lebih dulu 
disita Satgas BLBI pada Jumat 
(5/11).

“Selanjutnya keempat aset 
dimaksud akan dilakukan pen-
jualan secara terbuka (lelang),” 
jelas Satgas BLBI dalam ket-
eranganya, Senin (8/11).

Ketua Satgas BLBI Rion-
ald Silaban mengatakan, pe-
nyitaan aset milik Tommy 

Soeharto itu sebagai bentuk 
dari pemenuhan asas keadilan. 
Sebab, Tommy dinilai belum 
memenuhi kewajibannya ke-
pada negara

“Ini soal asas keadilan. 
Di masa lalu ada obligor dan 
debitur yang sudah memenuhi 
kewajibannya. Sehingga adalah 
tugas kami untuk mengejar 
yang belum memenuhi ke-
wajibannya,” ungkap Ronald 
dalam konferensi pers, Senin 
(8/11).  mar

Fantastis! Kerugian akibat Penerapan...
pekerjaan yang hilang berapa 
banyak, orang yang enggak 
kerja berapa banyak? Itukan 
harga yang sangat mahal,” kata 
Luhut Binsar di Podcast Ded-
dy Corbuzier, Rabu (10/11).

Sebab itu, Luhut meminta 
masyarakat untuk bersabar 
melakukan mobilitas besar-
besaran. Terutama, menjelang 

hati-hati atau kembali lagi nanti 
PPKM,” jelasnya.

Luhut mengatakan, den-
gan latar belakang militer yang 
dimilikinya, tentu dia tidak 
berpikir terlalu singkat dalam 
tiap pengambilan keputusan. 
Menurutnya, meskipun kasus 
Covid-19 di Indonesia telah 
landai, masyarakat jangan ter-

momentum yang berdekatan 
dengan Hari Raya Natal dan 
Tahun Baru (Nataru).

“Karena gini, pergerakan 
masyarakat yang terlalu be-
sar, tanpa ada pemeriksaan 
dan pengendalian itu sama 
aja penyakit itu berpindah 
tempat lebih cepat. Tapi kan 
buat kita itu, kita mau super 

lebih dulu bereuforia.
“Saya kan latar belakang 

tentara, jadi saya selalu kon-
servatif  melihat itu, jadi artinya 
bahasa militer kita, bertahap, 
bertingkat, berlanjut. Jadi jan-
gan semua keliatan sudah 
bagus langsung bebas,” ung-
kapnya.

“Di operasi militer juga 

banyak begitu. Wah ini udah 
selesai nih, jadi kita rileks. 
Tau-tau justru disitu serangan 
itu. Sekarang dengan covid-19 
ini sama juga. 

Delta  var ian in i  k i ta 
enggak ngerti kelakuannya 
dengan benar masih banyak 
unknown sampai hari ini,” 
tandasnya.  mar

Sungai Suci India Tertutup Busa...
salah satu sungai paling terce-
mar di dunia. 

Diyakini kadar amonia 
yang tinggi di Sungai Yamuna 

dilaporkan berada pada ta-
hap berbahaya  dan be-
berapa hari setelah festival  
Diwali. 

merupakan penyebab muncul-
nya busa putih tersebut.

Selain pencemaran di 
sungai, udara di Delhi juga 

Peringatan dikeluarkan 
dari kondisi berbahaya ka-
but asap tebal awal pekan 
ini. 

Pencemaran yang tebal ter-
jadi akibat penyalaan petasan 
sebagai bagian dari perayaan 
Diwali.   osm

Ternyata Menyimpan Makanan 
di Kulkas  Bisa Berbahaya
Makanan yang disimpan di kulkas 
 dengan cara tidak benar bisa 
 menyebabkan penyakit.

yang paling berbahaya, karena 
memakan makanan yang terkon-
taminasi Listeria bisa membuat 
kita sakit parah hingga dirawat 
di rumah sakit. Orang-orang 
tertentu, seperti perempuan 
hamil, lansia, dan individu den-
gan gangguan kekebalan tubuh, 
lebih berisiko terkena listeriosis 
(penyakit yang disebabkan oleh 
Listeria), dan dapat berakibat 
fatal bagi mereka. 

Menurut FDA, listeriosis 
memiliki tingkat kematian yang 
tinggi yakni 20-30 persen, den-
gan lebih dari 90 persen orang 
yang mengidap penyakit ini 
perlu dirawat di rumah sakit. 
Listeriosis dapat menyebabkan 
berbagai gejala tergantung 
pada siapa yang terinfeksi dan 
di bagian tubuh mana bakteri 
menyerang.

Beberapa gejala umum ter-
masuk demam, nyeri otot, sakit 
kepala parah, mual, muntah, 
leher kaku, kebingungan, ke-
hilangan keseimbangan, dan 
kejang. Jika sedang hamil, 
kemungkinan besar tidak akan 
mengalami gejala gastrointes-
tinal, dan satu-satunya tanda 
listeriosis mungkin adalah 
demam.

FDA menyebutkan, suhu 
kulkas harus berada pada 
suhu 40 derajat Fahrenheit 
atau di bawahnya, dan harus 
memeriksa suhu secara berka-
la. Menurut FDA, memeriksa 
suhu kulkas bisa menggunakan 
termometer.

Suhu kulkas bukan satu-
satunya indikator keamanan 

untuk makanan sisa. Berapa 
pun suhunya, sebagian besar 
makanan sisa hanya aman 
di kulkas selama tiga hingga 
empat hari. 

“Sisa makanan yang dima-
sak dapat disimpan di kulkas 
tiga hingga empat hari. Selama 
waktu ini, kita bisa memanas-
kan kembali makanan sisa 
hingga 165 derajat Fahren-
heit,” tulis USDA.

Menurut USDA, memper-
panjang umur makanan sisa bisa 
dilakukan dengan memanaskan-
nya kembali sebelum empat hari 
habis. Setelah setiap pemanasan 
ulang, sisa makanan akan disim-
pan di kulkas selama tiga hingga 
empat hari lagi.

Tetapi jika melakukan 
itu, kualitas makanan akan 
menurun setiap kali dipanas-
kan ulang. Jadi, USDA me-
nyarankan agar memanaskan 
hanya dalam jumlah yang 
dibutuhkan.

Sementara itu, menurut 
pakar, tidak semua makanan 
dapat disimpan di kulkas. 
Suhu dingin dan kelembapan 
kulkas ternyata bisa berdam-
pak negatif  pada beberapa 
jenis makanan, khususnya 
makanan segar.

Salah satunya, tomat. Sua-
sana dingin dan lembap di 
dalam lemari es dapat memen-
garuhi tekstur tomat. Sebai-
knya, jangan menyimpan to-
mat di kulkas dan jauhkan 
tomat dari sinar matahari lang-
sung. Bila ingin disimpan di 
dalam kulkas, jenis tomat ceri 

makanan tertentu dengan 
pendinginan atau penanganan 
yang tidak tepat. Patogen pal-
ing mungkin tumbuh ketika 
makanan berada di antara 70-
125 derajat Fahrenheit. 

“Dalam aturan umum, 
yang terbaik adalah memanas-
kan kembali semua makanan 
hingga 165 derajat Fahrenheit 
dan membiarkannya berada 
pada suhu itu setidaknya se-
lama 15 detik,” katanya.

FDA memperingatkan 
bahwa Listeria merupakan 
salah satu jenis bakteri yang 
menyebabkan penyakit, sangat 
rentan tumbuh di kulkas yang 
suhunya di atas 40 derajat 
Fahrenheit. Listeria adalah 
salah satu risiko bakteri terbe-
sar yang mungkin menghing-
gap pada sisa makanan yang 
didinginkan. 

“Tidak seperti kebanyakan 
bakteri, kuman Listeria dapat 
tumbuh dan menyebar di 
kulkas,” papar FDA memper-
ingatkan.

“Kuman t idak hanya 
berkembang biak pada suhu 
dingin, mereka dapat mence-
mari kulkas dan menyebar ke 
makanan lain di sana. Ini me-
ningkatkan kemungkinan kita 
dan keluarga menjadi sakit,” 
tulis FDA melanjutkan.

Bakteri ini juga salah satu 

JAKARTA (IM) - Tak 
sedikit orang yang menyim-
pan sisa makanan ke dalam 
kulkas. Cara ini memang pal-
ing mudah dilakukan agar 
makanan lebih awet dan bisa 
dikonsumsi kembali. Namun, 
apakah semua makanan aman 
dimakan setelah disimpan di 
dalam kulkas?

Para ahli menyebutkan, 
pada dasarnya makanan sisa 
yang disimpan di kulkas cukup 
aman dikonsumsi kembali. 
Hanya saja, pakar mengingat-
kan untuk memperhatikan 
satu hal, yakni suhu. Makanan 
yang disimpan di kulkas harus 
tersimpan pada suhu 40 derajat 
Fahrenheit agar cukup aman 
untuk dipanaskan dan dimakan 
kembali.

“Kunci untuk memanas-
kan kembali makanan dengan 
aman adalah memastikan su-
dah didinginkan dan disim-
pan dengan benar, sebelum 
dipanaskan kembali,” ucap Pa-
kar Nutrisi serta Pendiri Situs 
Nutrisi dan Kesehatan Healthy 
Brown Girl, Alexis Martinez, 
dilansir dari Best Life Online, 
Rabu (10/11).

Martinez mengatakan, se-
bagian besar mikroba dan 
patogen yang menyebabkan 
penyakit adalah yang ada dalam 

adalah satu-satunya varietas 
yang cenderung bisa tahan 
lama di lemari es dan tidak 
cepat membusuk.

Kemudian, bawang. Seba-
gian besar jenis bawang paling 
baik disimpan pada suhu ru-
angan, termasuk dapur, adalah 
tempat terbaik untuk meny-
impannya. Jika bawang mulai 
berubah, maka bawang bisa 
mengeluarkan bau atau residu 
yang tidak sedap. Bila ingin 
menyimpan bawang di kulkas, 
maka haruslah dipotong, dan 
sisa bawang dapat disimpan 
dalam kantong atau wadah 
kedap udara di lemari es.

Bila selama ini selalu meny-
impan kentang di dalam kulkas, 
ternyata hal itu salah. Suhu 
ruang adalah tempat terbaik 
untuk menyimpan kentang, 
dan tempatkan di dalam keran-
jang atau kantong kertas. Suhu 
dingin cenderung mempenga-
ruhi tekstur kentang dengan 
memecah pati, dan mengubah 
teksturnya menjadi berpasir.

Untuk mendapatkan rasa 
pisang terbaik, maka sebaiknya 
disimpan pada suhu ruang. 
Bahkan, menyimpan pisang 
pada suhu ruang juga bisa 
membuatnya cepat matang. 
Setelah pisang mulai berubah 
warna menjadi cokelat, kon-
sumsi segera atau dibekukan. 

Pisang menyebabkan buah-
buahan di sekitarnya lebih cepat 
matang. Jadi, jangan menyiman 
pesang berdekatan dengan jenis 
buah lainnya.  tom
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